

ロシアによるウクライナへの軍事侵攻は国連憲章違反ただちに停戦し、ロシア軍の即時撤退を求めます

# フェニックス PHOENIX

航空安全推進連絡会議 03-3742-9359  
日本乗員組合連絡会議 03-5705-2770  
航空労組連絡会 03-3742-3251  
<http://www.kohkuren.org/>

# 当該2労組と会社が争議解決で合意



夏休み繁忙を迎えた羽田空港。7月22日

# 新型コロナ と航空

新型コロナウイルスの  
感染対策として始まった  
各国での入国制限は、大幅な  
緩和、あるいは完全撤廃されたこと  
で、国際線の本格的な回復へ  
動きが加速してきています。一方、あらゆる  
職種での人員不足を背景に、  
景気に、欧米では空港でひ

外航、国際線を再開・増強

「効果組合の存在意義に  
わるもので」「解決」

7月25日に開催され、年次当時の職場は不当労働行為が横行し、大変な混乱の中にありました。雇用を守る取引日会議、常じて両労組代表が並んでオンライン開催)では、

し付けの整理解雇という手段は、最大限に避けられるべき」「(2010)」  
員の雇用を最重要課題として取り組みます」と決意を示します。

ですが、これは組合として整理層を容認したということではありません。J「度と整理層を行わないことを会社経営をすること」を約束させています。J「

決定しました。決定を報告する文書では、「整理解雇問題に関する労使間の安定に向けて努力を

JFEは7月22日に開催した臨時大会で「整理解雇問題に関する協定」を採択した。この協定書には「会社は、本年度の解雇が社内外に与えた影響の大きさを十分に認識する」と記載されている。

- ▶ グラ  
職場  
局と
- ▶ 客室  
トで  
航空
- ▶ オラ  
1・2  
問、
- ▶ 「新  
国際  
員不

- 主な記事から■
  - ハン連、航空局にグラハンのアンケート結果を説明、  
虚偽疑行う [2面]
  - 業務員の今一日欧巡回ル  
長時間乗務。ルフトハンサ  
休日増で対応 [2面]
  - ノダ航空CA雇止め裁判、  
陣は2回に分けて証人尋  
3陣判決は延期 [3面]
  - 型コロナと航空」一外航、  
線を再開・増強。一方、人  
々が不快感抱く [2面]

誘導路

新型コロナウ  
イルスの国内或

3  
面に  
結

新型コロナウイルスの国内感染症数が過去最多を更新し、医療提供体制への影響が始まり、救急外来や一般診療を停止する医療現場で、医師や看護師が感染したりして出勤できなくなります。●アメリカ・オレゴン州で、女子マラソンに出場予定だった選手のうち、2選手がコロナ感染で出場できなくなりました。日本のプロ野球でも感染が相次いでおり、ヤクルトでは1軍の大半が感染で脱退。巨人では選手など合わせて76人が陽性判定。者が広がれば今後の試合・チケットなど含むチケット販売もまた止みません。羽田空港では、業務する知人の会社では、20人を超える人がコロナで休んでいるのです。福岡空港の知人からは、「コロナによる休みが多くなっている現場。無理をしない、させない。JALは、空港急増する旅客の扱い付けの安全、平和を考える。23便事故から37年。さくら」、出面計画が大きくなり、インスになっている。●

シリーズ  
客室乗務員の今

ロシアによるウクライナ侵攻により、日欧便は迂回ルートを運航し、乗務時間は大幅に増加しました。日欧航空会社の対応の違いが明らかになりました。本邦航空各社は安全確保のためロシア上空を回避する迂回ルートを取りざるを得なくなり、JAL・ANAともに行きは北回り、帰国は南回りで、それを儀儀なされいています。迂回ルートのフライトタイムはオリジナルから約2～4時間も長くなり、昨今の需要の急激な回復も重なり、客室乗務員回数からいえば「疲労困憊」で注目される傾向が低下した場面もありました。など、疲れを訴える声も多数寄せられていました。適切な対応が求められます。が、JAL・ANAとも客室乗務員の労働環境に特別な配慮はなされていません。

く、帰國後の休日（平成2年から3月）も以前とほぼ変わりません。迂回ルートによる長時間業務となるのは欧州の航空会社も同様ですが、長時間業務に対する休日付与などの措置が取られています。

ルートマンや廊下係の客室乗務員によるもので、日本航空も同様に「A」の勤務パターン（）の休日は、オリジナルの6休日日に一日追加され7日となります。乗務中の機内でのレスト時間は5時間とれるため、「十分なレスト時間と帰国後の休日増で疲労は解消される」と評しています。またルートマンでは、JALやANAが実施されているビジネスクラスの「（つづでも注文できる食事サービス）」は廃止されています。空室乗務員のレスト時間に影響を与えるからです。長時間乗

乗務員に対する疲労リスク管理(FRM)が義務化されましたが、安全運営規定期には運航業務員及び客室乗務員の疲労リスクをオペレーションにおいて常に存在するハザードで認識し、運航の安全管理に反映する必要があります。そのため、会社及び運航業務員の疲労リスクを低減することに努める。そのため、会社及び運航業務員の疲労リスクを低減することに努める。

取り組むことに明記され、  
やるべきこととして①疲  
労リスク管理を実施する  
リソース確保、②疲労関  
連リスクの管理減を十  
分に考慮した職場環境の  
提供、③疲労報告制度の  
推進、④疲労報告に対する  
適切な対応、⑤疲労リ  
スク管理に関する全ての  
社員及び経営層への疲労  
教育、の5項目が挙げら  
れています。ウクライナ  
危機により巡回ルートを  
取らざるを得なくなつた  
のは仕方がないません。  
だからこそ、保安要員の  
疲労管理としてルフトハ

ジンダーギャップ指数(2022) NHK  
上位と主な国順位

1	アイソフット	0.958
2	フィンランド	0.860
3	ノルウェー	0.845
4	ニュージーランド	0.841
5	スペイン	0.822
10	ドイツ(G7)	0.801
15	フランス(G7)	0.791
22	イギリス(G7)	0.780
25	カナダ(G7)	0.772
27	アメリカ(G7)	0.769
63	イタリア(G7)	0.720
115	ブルキナファソ	0.659
116	日本(G7)	0.650
117	モルディブ	0.648

※箇数は1位近い順位を平等に扱い

# 局とグラハンの現状を確認

・職場実態を説明

ファンについて質疑

いて航空局の見解を聞き  
ました。質疑は昨年に続  
きWEB形式で行われま  
した。航空局からは島田  
副議長（グラハム連事務  
局長兼務）、佐々木幹事  
（同事務局兼務）、谷口  
グラハム連事務局、飯岡  
グラハム連事務局、JG  
S会員組合委員長が出  
席。航空局からは航空事  
業安全室、航空ネットワ  
ーク部、空港技術課など  
5部門の担当者が対応し  
ました。

グラハム連からは、ア  
ンケートでは、「安全が  
向上した」24・「多く対  
し「安全が低下した」33  
・2%。低下の原因とし  
て合わせ67・9%となる

いて航空局の見解を聞き  
ました。質疑は昨年に続  
きWEB形式で行われま  
した。航空局からは島田  
副議長（グラハム連事務  
局長兼務）、佐々木幹事  
（同事務局兼務）、谷口  
グラハム連事務局、飯岡  
グラハム連事務局、JG  
S会員組合委員長が出  
席。航空局からは航空事  
業安全室、航空ネットワ  
ーク部、空港技術課など  
5部門の担当者が対応し  
ました。

グラハム連からは、ア  
ンケートでは、「安全が  
向上した」24・「多く対  
し「安全が低下した」33  
・2%。低下の原因とし  
て合わせ67・9%となる

経験不足」「個人の技量  
の低さ」<sup>(1)</sup>や、「減便  
による就業機会の減少」<sup>(2)</sup>  
が指摘されています。  
グラハム連事務局に比べ、人員  
不足とすることで、人員削減の  
影響による有期雇用の減  
少傾向が示されました。  
健康については約5割  
超が自覚症状あり「不安  
を感じる」と答えた、自  
覚症状や不安の内訳では  
多い順に「腰痛」や「ス  
トレスを常に感じる」  
「疲れがとれない」とな  
り、「眠れないと」は19歳で  
した。睡眠時間調査では  
1日の平均睡眠時間を  
「5時間未満」「6時間」

シケート調査。経済面や技術面に様々な影響を与える、賃金の減少が生活不安を招き健康に影響を与えていることを明らかにした。グラハムは身切りをつけ退職する者も後を絶たない。航空需要の回復はさうした影響と相まって予期せぬ財務を招きかねない。こうしたリスクに備えるためにも賃金引き上げ退職に歯止めをかけ、さらには人員・器材の準備を整える必要があることを提起しました。

厚労省は7月8日、女性活躍推進法の省令・告示を改正し、即日施行しました。同改正では、女性の活躍に関する情報公開項目として「男女の賃格差」を追加するなどして、今後も年4回の講演会を定期的(月一回)で実施することとされました。

つある」とかで、子対策を継続する。また、欧米で「アーチャー」のあらわす職種に起因した減員を求めていました。

一方で、クランドベックの人員不足が、賃金をはじめとする労働条件にも影響を及ぼすことを認め、賃金をはじめとする労働条件にも影響を及ぼすことを認め、それを求めました。

さて、先日の公表された、世界の男女格差の状況をまとめた「ジェンダーギャップ報告書」によると、14歳の力を対象とした、各国の教育・健康・経済参画・政治参加の達成率(=エントリーギャップ)を調べたところ、日本の順位は116位でした。主要7カ国では最下位でした。

WEPは報告書で、経済参画の達成率が前年の60.4%(-17位)から56.4%(-12位)に、「2016年と同じレベル」に落ちたことを指摘しています。口ロナ禍に伴う休業や倒産、解雇が急増するなか、女性労働者が男性よりも多くかかっており、労働参加率の達成率が84%から75%へと低下することを窺

# 男女賃金格差開示が義務化 ジエンダーギヤツプ指数116位

ジェンダーギャップ指数(2022) 上位と主な国々の順位		
順位	国名	指数
1	アイスランド	0.908
2	フィンランド	0.860
3	ノルウェー	0.845
4	ニュージーランド	0.841
5	スウェーデン	0.822
10	ドイツ(G7)	0.801
15	フランス(G7)	0.791
22	イギリス(G7)	0.780
25	カナダ(G7)	0.772
27	アメリカ(G7)	0.769
63	イタリア(G7)	0.720
115	ブルキナファソ	0.659
116	日本(G7)	0.650
117	モルディブ	0.648



## ITFニュース

ITFニュース  
はいへんにわばは  
航空安全委員会  
ではパイロットや航空管制官をはじめ那覇空港で働く人たちの環境整備や沖縄県内の航空安全の諸問題を解決するため活動を行なっています。今年も5月下旬に那覇空港事務所や沖縄県へ安全要請を行いました。

那覇空港では第1滑走路が供用されたことによりいくつかの課題が生じてWLSの設置や地上走行車両にトランスポンダが搭載されるなど安全性の向上に繋がる回答を得ることができました。あわせて、滑走路の安全管理等に対処することを目的として空港毎に設置が推進されているRunway Safety Team(RST)が今年より那覇空港で発足しました。現状、運航業務員がRSTに参加する立場にはあります。

## 人員不足で混乱する欧州の空港賃上げなど労組と空港が協定

コロナ禍で航空労働者を大幅に削減してしまった職場は、今大変な混乱の中になります。欧州の代表的な空港の一つであるオランダ・スキポール空港も混乱に見舞われました。その状況を抜本的に改善することを目指した歴史的な協定がこのほど締結されました。



労組と協定を結んだスキポール空港

オランダの組合の連合体は、このCovid-19後の夏の賃金引上げや、この状況を長期的な視点で改善するために、アムステルダム・スキポール空港と協定を結びました。それは、空港管理

者だけではなく、警備員やバスの運転手、清掃職員など、下請け業者に雇用されている者も含みます。



那覇空港を離陸する航空機

「はいへんにわばは」  
（皆さんへんにわばは）  
航空安全委員会  
ではパイロットや航空管制官をはじめ那覇空港で働く人たちの環境整備や沖縄県内の航空安全の諸問題を解決するため活動を行なっています。今年も5月下旬に那覇空港事務所や沖縄県へ安全要請を行いました。

那覇空港では第1滑走路

が供用されたことにより

いくつかの課題が生じて

WLSの設置や地上走

行車両にトランスポンダ

が搭載されるなど安全

性の向上に繋がる回答を

得ることができました。

あわせて、滑走路の安

全問題等に対処すること

を目的として空港毎に設

置が推進されているRu

nway Safety Team(RS

T)が今年より那覇空

港で発足しました。現状、

運航業務員がRSTに参

加する立場にはあります。

全国幹事会には本部と全国5つの支部より担当者が集い、本期の総括や活動報告を行うとともに、来期に向けた取り組みの方向性などについて議論を行いました。また、各支部が抱える諸問題についても活発かつ建設的な議論が交わされました。

また、FIAACに対しRSTの設置などを要請しました。FIAACからは、あくまでも空港の運営権を委託されているため、施設・設備の設置などは国が行うものであるとした一方で、RSTについては勉強をすすめており、他空港の先例も参考にしながら取

り組んでいく」と回答しました。航空安全委員会は、引き続き安全会議沖縄支部は空に携わるなかとともに、安全問題の解決を求めていきます。

那覇空港での運航が一層、安全で安心となるよう、引き続き安全会議沖縄支部は空に携わるなかとともに、安全問題の解決を求めていきます。

全国幹事会はFIAACとの間で「運用ライセンス」を発行し、空港が活動するグランドハンドリ

ング会社の数を減らしていく。(6)定期的に労働者の作業負荷と乗客の状況を調査していることです」

（協定書）

①ハイシーゼン中(6/1~9/5)のボーナス

支給（オランダの5月の

休暇（4/23~5/9）

を遡及するボーナスの支

給、今年9月～来年9

月、1時間当たり1・40

ユーロのボーナス支給。

②公共交通機関で通勤す

るための費用補償が、無

料駐車場の提供。（3夏休

みの間、年次休暇を10日

間継続することが保証さ

れる。（4）空港で働くため

の「社会的基本権」を日本

と協力して作成する。

（5）グランドハンドリング

までの空港、航空会社、政府による不適切な決定により、旅行者は遅

れまで空港、航空会

社、政府による不適切な

決定により、旅行者は遅

れまで空港、航空会

社、政府による不適切な